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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!
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ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30  ИЮ НЯ 1968 ГОДД • ЛБ 151 (13568) Цева 2 ков.

Рис. в. Марьина.

ДОРОГА К НЕФТИ
и  ОГДА-ТО мы мечтали о фон

тане нефти, о первом, откры
том нами месторождении. Потом, 
когда на александровской земле 
забили фонтаны нефти, мы нача
ли мечтать о будущем, которое 
ждет эту суровую северную зем
лю. Это будущее начало сбывать
ся. Создано нефтепромысловое 
управление, строится юный город 
Стрежевой, вниз по Оби плывут 
баржи с жидким топливом. Оно 
добыто из кладовой, найденной 
нами. Советское месторождение 
—  первое и пока самое круп
ное в области. Я, как и весь кол
лектив 'Александровской экспе
диции, горжусь этим.

С!вою.долю. труда в успех экс
педиции внесла и наша бригада, 
которой руководит кавалер ордена, 
Ленина мастер Д. К. Шетинкин. В 
щюшлом году мы пробурили более 
14 .тысяч метров и завоевали пер
венство в соревновании бурови
ков Новосибйрского управления. 
До снх пор удерживаем переходя- 
1Дее Ерасйое знамя. Приятно гово
рить об успехах. По нас больше

волнует, почему мы приостано
вились, снизили темпы движения.

Когда оцениваешь прошлое, 
легче увидеть промахи. В прош
лом году мы пробурили 14 тысяч 
метров. А нынче нам запланиро
вали всего 11,8 тысячи, то есть 
заведомо ориентировали на 
плохую работу, на снижекие про
изводительности труда. Теряется 
стимул в работе, ее цель. Не знаю, 
как руководителям экспедиции, 
но рабочим такой подход не нра
вится. Где же логика? За полгода 
пробурено более 7 тысяч метров. 
На вторую половину остается 4,6 
тысячи. Мы можем пробурить их 
за два месяца.

В этом году мы пробурили 3 
скважины, и все- с опережением 
графика. Но если посмотреть по 
документам, экономии времени не 
видно. Вся наша экономия из
расходована каротажкиками. Вот 
И сейчас на последней пробурен
ной скважине уже пять дней оНи 
не приступали к работам. Видимо, 
руководители экспедиции и про
мыслово-геофизической партии не

очень считаются со временем.
Вспоминается май. На 2 0 - е  

число вся экспедиция не- пробури
ла ИИ одного метра. 23 мая нача
ла бурить бригада Н. М. Зайдул- 
лина, через день — наша. Верто
леты по 4 — 5 раз, приходили на 
буровую, снабжая всем необходи- ' 
мым. Невероятное — экспедиция 
за 6 дней выполнила месячный 
план! Если бы всегда, как эти 
6 дней, было организовано про
изводство, то наша экспедиция 
достигла бы сибирских и общесо
юзных рекордов.

Сегодня, кончая рабочий день, 
мы завершаем первую половину 
пятилетки. Каждый задумается: 
все ли он сделал за это время, 
что мог? У нас есть немало хоро
шего. Нефтеразведчики своими 
открытиями способствовали при
умножению славы и богатств об
ласти, но сделать предстоит го
раздо больше.

С . Д Е Р Н О В О Й ,  
б у р и л ь щ и к  А л е к с а н д р о в с к о й  

неф теразвед очной э н с л е д и ц и и .

Это и мои
т р у  д...

АНЬШЕ молоко с нашей 
*  фермы в Томск возили в 
два рейса. Сейчас молоко
воз делает не два. а три рейса. 
Вот на сколько стали мы про
изводить больше молока. Но 
надои продолжают расти.

И ДЕНЬ ДОРОГ
Н АШ А бригада трудится сейчас 

в счет будущего года. Несомнен
но, на стройках Томска за по- 
^  следяие годы появилось много 

хорошего. Развивается в городе крур- 
вопанелыюе домостроение. На *строн- 
ки полноправной хозяйкой/ приходит 
индустриализация. Строим • мы сей
час добротнее- и быстрее.

Однако это не должно кружить 
нам голову. Многое еще мешает в 
работе.

В начале этого года приняли по
вышенные обязательства.' Бригада 

решила выполнить годовой план 
строительно-мрнтажны.х работ к 28 
декабря, • смонтировать в третьем го
ду пятилетки десять восьмидесяти

квартирных домов. Монтаж одного 
этажа будет сокращен до шести дней.

Закончился второй квартал. Для 
нас он был тревожны.м. Мы монтиру- 
е.м крупнопанельные дома по Иркут
скому тракту. Часто теряем драго
ценные часы в ожидании комплектов 
деталей. Бывает так1 привезут па
нели — мы из монтажников превра
щаемся в бракеров. Сейчас на пло
щадке скопилось около тридцати не
годных панелей. Мы «затоварились> 
браком, который нам щедро постав
ляет объединение предприятий 

строительных материалов — ОПСМ. 
Уже давно вошло в привычку снаб
жать стройки некомплектными дета

лями. По этой причине зачастую сры
ваются графики. !

При хорошей организации труда 
бригада из 30 человек может монти
ровать один этаж за четверо суток. 
У'нас же на это уходят 2—3 He.ie- 
ли. А пятый этаж дома jVa 3 мы 
монтировали месяц. Из-за бесконеч
ных простоев бригада с трехсменной 
работы перешла на двухсменную.

Пятилетка складывается из дней, 
часов, минут. И чем меньше их будет 
потеряно, тем успешнее достигнем 
финиша.

В. Я воровски И.
бригадир Томского домомонтаж

ного управления.
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Взять хотя бы мои личные 
показатели. В первом году пя
тилетки я надоила по -4.355 ки- 
логра.ммов молока от каждой 
коровы. Во втором году пере
шагнула пятитысячный* рубеж. 
Это в полтора раза выше уров
ня, которого, должна достичь 
каждая доярка сов.хоза к концу 
пятилетки. Нынче за 'полгода 
надоила уже 2.860 килограм
мов от коро.8ы. Так что, я ду
маю. прошлогодний показатель 
будет перекрыт, а’ мое обяза
тельство — надоить от каждой 
коровы 5.100 килограммов — 
перевыполнено. Всего за поло
вину пятилетки я надоила око
ло трехсот тоан молока. Если 
все. это молоко разлить по мо- 
локовоза.м, и машины поста
вить вплотную друг за другом, 
то облучится колонна длиной в 
километр. Почти столько же на
доила моя подруга Надежда 
Степановна Викулова, немно
гим м ен ь ш едр уги е доярки.

Из года в год на нашей фер
ме ведется племенная работа, 
заготавливается в достатка кор
мов. Но этого мало. Молоко 
еще aaBUCHf от того, какой уход 
за коровами доярка обеспечит. 
А березкинские доярки в труде 
добросовестны. Меня орденом 
Ленина в прошлом году награ
дили, Надежду Степановну Ви
кулову . и Ольгу■ Михайловну 
Сапрыкину — , орденами Трудо
вого Красного Знамени, преми
ровали нас телевизорами, а 
остальных доярок— бесплатны
ми путевками на курорт. Ведь 
в нашей стране по труду и по- 
чет.

С. СОКОЛОВА, 
доярка Березкинской фер
мы совхоза «Рыбаловский» 
Томского района. .

Л  МОГУ ш
Г А К  однажды сказал Рафаил Реннер, рабочий аавв- 

да мСибалектромотор». Начальник иеха №  4 Алек
сандр Карташев говорит: «Не будь Рафаила, мне 

пришлось бы ставить двух рабочих, а вы анаете, что 
на заводе их вообще нс., хватает?!» Старший мастер уча
стка Валентин Дуппер добавил: «Собственно, его и при
ходится делать, когда Рафаил уходит в отпуск».

Недавне У]-летний Рафаил выполнил свою пятилет
ку. Ежедневно в 7 часов утра и даже раньше он входит 
в цех. Пятилетка Рафаила закончена, пятилетка завода 
продо-гжается. И Рафаил поднимается на полукруглый 
помост своего огромного токарно-карусельною станка. 
Там и состоялась наша беседа, запись которой мы пред
лагаем читателям.

— Вот видите две направляющие 
с резцами внизу. Между ними 
надпись — «Краснодар». Станок у 
меня отличный, отечественный. Ру
ки грязные, конечно, и не в белой 
рубашке работаю. Впрочем, руки 
белые у рабочего и не будут никог
да. Любой машине смазка нужна да 
ласка. Рабочего красят не чистые 
руки, а ' чистая работа.

На своем станке я обрабатываю 
корпуса будущих крановых двигате
лей. Обработка чистовая. И когда 
ставишь на стол станка очередной 
корпус, всегда где-то внутри одна 
мысль: недосмотришь—и будут му
чаться твои же товарищи, вставляю
щие начинку двигателя. И стоит кор
пус немалые деньги: самый деше
вый — 67 рублей, а есть по 140 руб
лей. Поэтому брака не может быть, 
не должно быть. Сколько работаю, 
не возвращали назад еще ни один 
корпус. Я уверен: брак—на 99 про
центов безответственность и не
уважение к самому себе, своим то
варищам. Главная причина его —

бездумная работа. Любой станок 
даст отдачу, если подходить и нему 
с душой.

У меня каждый день выполненме 
нормы на 200— 220 процентов. Не
которые, особенно молодые, дума
ют: жми и жми, И действительно, 
жать несложно. Но как и на что? По 
технологии на моем станке пода
ча- рассчитана от сих и до снх пор. 
Не увеличивая подачи, не добьешь
ся такой выработки. Я увеличиваю 
ее в 2—2,5 раза, но за счет особой 
заточки резца. Сейчас любят гово
рить, например, о централизованной 
заточке режущего инструмента. И 
понятны выгоды от такого дела. 
Только с умом подходить надо. Ре
зец —- продолжение рук токаря. Ру
ки разные у людей, и резцы долж
ны быть разные. Кроме того, я всег- 
да держу наготове несколько запас
ных резцов. Забочусь о них до нача
ла смены.

Кстати, начало смены. Кажется, не 
раз уже говорили, и не только на на
шем заводе, как много раскачки в

В С Ч Е Т  1 9 7 0 -г о
Г¥Т РИДЦАТЬ тысяч кубо.метров леса обязалась заготовить в это«1 
■■■ году наша бригада. В соревновании со знатным лесорубом обла

сти В. П. Янышевским нам удается пока удерживать первенство. За 
пять месяцев мы заготовили более 15 тысяч кубометров древесины.

С самого начала пятилетки бригада взяла неплохой разбег. Нас 
часто спрашивают, как мы добиваемся высокой выработки. Секретов 
на этот счет у нас нет. Мы взяли себе в союзники челночный метод,- 
До его прн.менения мы за полгода заготовили семь тысяч кубометров 
древесины. А в следующие полгода, когда перешли на «челнок», 
заготовили уже более 17 тысяч.

Высокой выработке во многом способствует я скользящий rpai- 
фт(.

Высоко ценится труд лесоруба в нашей стране. Кроме основной 
зарплаты и льгот, применяемых на севере, у нас каждые пять дней 
передовая бригада получает премию. Ежемесячно получаем преми
альные за экономию горюче-смазочных материалов, троса, запасных 
частей. Из года в год улучшаются условия труда, новая техника 
приходит в лесосеки.

В ответ на заботу о нас, лесоруба.т. мы будем стараться работать 
еще лучше. Бригада наша трудится сейчас в счет последнего года 
пятилетки. Быстрее завершить ее — это основная забота кашей 
бригады.

В. ДУРНОВ,
бригадир малой комплексной бригады Молчановского леспром
хоза.
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Ш Фж л а в и ш ч м а
Песни заводского хора слушали 

во многих городах страны и за 
рубежом. Зти песни не пела Тама
ра Стерхова. Она пришла на завод 
всего три месяца назад.. Сейчас 
она участвует в репетициях хора 
к трудится упаковщицей. Работа 
нехитрая, несложная, но Тамара 
(снимок справа) с удовольствием 
ее выполняет. Ведь лампы, кото
рые она держит в руках, создают
ся на новейшей, самой быстроход
ной на заводе линии. 2.000 ш т ^  
в час — производительность ли
нии. Ее запустили недавно, и с 
каждым днем скорость увеличи
вается. Это 33-я по счету поточная 
линия Томского электролампового 
завода. И работать на ней почет
но и ответственно даже упаковщи
цей, так как народ сюда подбирал
ся самый надежный.

Запайщица Анна Максимовна 
Неустроева (снимок слева) — одна 
из самых опытных работниц заво- 
да.

Слухом и десятым чувством 
улавливает малейшие перебои в 
работе линии настройщик Вяче
слав Митрофанович Потемкин 
(снимок справа, внизу). За пле
чами В. М. Потемкина — много
летний опыт обращения со сбо
рочными линиями, но и он волно
вался, принимая 33-ю. «Дело пой
дет», — кивнул«он головой, когда 
узкая, что в первый же день 
бригада сдала 4,800 ламп.

И все же нелегко самую совер
шенную машину заставить рабо
тать на полную мощность. «Сей
час мы достигли производительно
сти 8 тысяч ш тук за смену, — 
сказал мастер Б. А. Аронов. — К 
концу года рассчитываем давать 
11,5 — 12 тысяч. Думаю, вполне 
можно довести ежесменный вы

пуск до 14 тысяч ламп».

Мы попросили инженера Н, Г. 
Тимофееву поделиться своими со
ображениями о новой технике.

— Да, самые лучшие линии у 
нас выдают за смену 9—10 тысяч 
ламп, — рассказала она. — Эта
— самая быстроходная.

— За 2,5 года,—продолжала она,
— заводской коллектив за счет 
комплекса различных техниче- 
скнх>мероприятий увеличил вы
пуск продукции на 20 процентов, 
вместе с той. о которой идет 
речь, появились новые 3 сбороч
ные линии. Установлено 70 еди
ниц совершенно нового оборудова-

мрдериизации подверглись 
, 101 агрегат или станок. Большую 
’ «бноиичесную эффективность 
(111 тысяч рублей) принес пере
вод всего производства на новое 
технологическое топливо. Внедре
ние регулятора давления газа по
зволило высвободить около 40 
человек. Это — лишь некоторые 
работы наших технических 
служб.

И все это стало возможным 
благодаря постоянным творческим 
поискам .работников всех отделов 
и цехов предприятия. Мы могли 
6ы_ перечислить десятки имен лю
дей, хорошо известных на заводе, 
которые с энтузиазмом борются 
за технический прогресс. Им обя
зана Тамара Стерхова теми пес
нями, которые поет завод. Ее 
трудовая биография началась на 
самой быстроходной, самой инте
ресной сборочной линий. А рядом 
проходит обкатку еще одна, 34-я 
линия. За 25 лет со дня рождения 
завод выпустил 1 миллиард ламп. 
Для второго миллиарда потре
буется значительно меньше вре
мени.

В. ЛАВРОВ.
Фото в. Ефименко.

)ггреиние часы, в начале второй смо- 
ны. Тут и опоздания, и очереди к 
кладовым, и настройка станка, и по
лучение задания. Я стараюсь прихо
дить пораньше, и рабочие минуты 
уходят только на работу.

А начало месяца? До 15-го числа 
никто не беспокоится за план. Как- 
то вяловато идут дела, мы привыкли 
к такому ритму и немало теряем на 
этом. Только с 15-го числа начинает
ся подсчет, что сделано,

Хорошо, когда - можешь на разных 
станках работать, и хорошо, когда 
мастер не дает скучать и в начале 
месяца. Но не у всех рабочих такая 
доля, а если рабочий заскучал без 
дела, то отсюда прямая дорога и к 
прогулам, и к выпивке.

И эти самые люди, которых ждут 
станки, жалуются, что заработки 
низкие. На нашем заводе зарабаты
вать можно неплохо. У меня, на
пример, 200 рублей в среднем всег
да получается. Кто работает и хочет 
работать, на заработок не будет жа
ловаться, на завод тоже, даже ког
да ритмичности нет.

Жалуются те, кто бегает с завода 
на завод. У  нас есть один, который 
ужо 3 раза увольнялся и стол)>ко же 
возвращался. Какая в этом ' польза 
для него самого, мне непонятно. 
Заводскому коллективу—один убю- , 
ток. Удивляет и такое. Человека 
увольняют по 47-й статье, его берут 
иа .другой завод, он возвращается 
героем, с отличной характеристикой, 
с более высоким разрядом и._ тем 
же,_ каким был. Здесь, не мой 
взгляд, какая-то неувязка.

Прогульщики, пьянчужки, «бегу
ны» — они имеются на всех заводах, 
и мягкое, снисходительное отноше
ние к ним мешает работать кадро
викам. Любое производство сейчас 
состоит из многих последовательных 
звеньев. Вьпсод из строя одного из 
них, отсутствие человека на какой- 
либо операции влияет на результа
ты работы всего коллективе. И я ра
дуюсь премеде всего тому, что за 
порученные мне операции спокой
ны все в моем цехе.

Р- РЕННЕР, 
уоюрь-кврусеяыцик завода 

«Сибэлектромотвря.

С О В Е Т С К О -
В Е Н Г Е Р С К И Е
П Е Р Е Г О В О Р Ы

В Ерекяе 28 нюня начались 
е«ветс1го-венгерекне переговоры.

С советской стороны в пере- 
Рвворах принимают участие Гене
ральный. секретарь ЦК ЕПС!С 
Я. И. Брежнев, член Политбюро 
ЦК КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР А. II. Косыгин, 
член Политбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верховного 
(Совета СССР Н. В. Подгорный, 
член Политбюро ЦК КПСС, Предсе
датель Совета Министров РСФСР 
Г. й . Воронов, секретарь ЦК КП(Х/ 
К. Ф. Катушев и другие.

С в е т р с к о й  стороны в пере
говорах участвуют Первый секре- 

. тарь ЦК Венгерской социалисти
ческой рабочей партии Янош Ка
дар, член Политбюро ЦК ВСРП, 
Председатель Венгерского револю
ционного рабоче-крестьянского 
правительства Ене Фок, секре
тарь ЦК ВСРП Дьердь Ацель в  
другие.

Во время переговоров обе деле
гации информировали друг друга 
о ходе строительства социализма 
и коммунизма в СССР и ВНР, об
менялись мнениями о современ
ной международной обстановке и 
некоторых актуальных вопросах 
международного коммунистиче
ского и рабочего движения.

Переговоры проходили в това
рищеской, сердечной обстановке 
и в атмосФ'ере полного еяиноду- 
шваи

(TACCi,
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VTO ТЛМ ЯА СЕВЕРЕ?
В г й р а в л е н н и  

«Томскэнерго» мне по
казали схематическую 
карту нашей области. 
Все как 'будто обычно: 
знакомая, изогнутая, 
лента Оби е ее много- 
численныш притоками, 
условные точки городов 
и селений. Стоило, одна
ко, щелкнуть выключа
телем, включить карту 
в влектрооеть, как она 
ежила.

Каждый огонек счи
тай за действующую 
электростанцию. Жел
тый цвет лампочек — 
ВТО энергетические базы 
сельского хозяйства, си
невато-зеленые —  лес
ной промышленности. А 
вон faM, на самом «краю 
географии», у границы 
с тюменцами, словно 
кто щедро рассыпал из 
теплых ладоней дорогае 
рубины. Зто зажглись по 
цепочке многочислен
ные ставпнн разведчи
ков недр. В центре их— 
яркий рубин строящего
ся города Стрежевого. 
Зто ему посвятил йе- 
давно свою новую пеешв

/

композитор Валентин 
Левашов. Песня плав
ная, размеренная. И сло
ва в ней: «А Обь впер
вые такое видит и слы
шит...» Что там нового, 
на обском севере? Чему 
так дивится сибирская 
река-матушка?

Молчит Обь. Но не 
молчит ее сын, старо
жил многих нарымских 
«еганов», селькуп Алек
сей Пырчин. Смотрит он 
на родную ему реку и с 
радостью говорит:

—  Чего, паря, теперь 
к  вам поэты и мивяст- 
ры приезжают?!

Сказал в одной этой 
приметой как бы высек 
искру, осветил ею свою 
преображенную землю. 
Больше пояснений не 
надо. Все ясно: сошлись 
в Нарыме нити больших 
государственных интере
сов, пошла слава о его 
акояомическом потенци
але. Отсюда взя.тись 
перспективы, замыслы, 
расчеты, пятнлОткв. Сю
да в.течет людей роман
тика шестидесятой па
раллели, нетронутые

кладовые недр. Еше бы! 
Едут поэты и минист
ры...

HapBiM на родном 
я ш к е  Пырчина означа
ет .«болото». Но теперь 
мы \знаем, какие богат
ства хкрываются за тол
стым дорфяным. покры
валом. Еогда-то и преж
де говорили о преобра- 

'зовании этого края. Это 
был ертеснвенный, зако
номерный процесс со
циализма. Но тогда мы 
довольствовались еще 
малым. В Сибирской со
ветской энциклопедии 
можно прочесть, что в» 
1931 году было освоено 
уже три процента всей ,  
территории края. Горди
лись тем, что увеличили 
производство колес и 
саней, наладили осоко- 
ревый и кожевенный 
промыслы...

Да, это было время 
первой пятилетки. Но из 
малого строилось вели
кое. Нарым послевоен
ных пятилеток ■— это 
у,же край земледелия, 
рыбопроныслов, лесной 
промышленности, уско

ренных темпов судоход
ства. Нарым двух с во
ловиной лет этой пяти
летки — это уже рожде
ние совершенно новой 
отрасли хозяйства. 13 
июня 1966 года в свод
ках областного статисти
ческого управления 
впервые вписали в со
ответствующую графу 
необычное для томских 
статистов слово;
«Нефть». И.рядом ПО" 
стави.ти цифру— 1.600 
тонн. Первая добыча! В 
том же 1966 году моло
дые скважины дали 
48.951 тонну нефти, в 
1967 году —  231 ты
сячу тонн н в этом году 
(включая май)— " 
45.200 тонн. 4— 5 мил
лионов тонн нефти —' 
это ближайший рубеж, 
год 1970-й.

■ А газ? Другие богат- 
#тва? Все это в ком
плексе потребовало го
сударственного, научно" 
экономического подхода 
к исцользованию произ
водительных сил том
ского севера. Сюда

приезжают ученые, ака
демики. На нарымской 
земле в последнее время 
побывали заместитель 
Иредседатёля Совета 
Министров СССР М. Т. 
Ефре.чов, заместите.ть 
Председателя Совета 
Министров СССР, пред
седатель 'Государствен
ного планового комитета 
Совета Министров СССР 
Н. К. Байбаков, министр 
нефтедобывающей про
мышленности страны
В. Шашин. С эконо
микой Нарыма знакомил
ся в Томске президент 
Академии паук СССР 
М. В. Еелдыш.

Я, конечно, едут поэ
ты и писатели, компози
торы и артисты. У каж
дого л з  них есть к тому 
свой повод, свои планы 
и замыслы. У одних 
твердые намерения вос
петь героику обских 
будней, у других — со
греть северян теп.чом 
своего искусства. Им 
важно ближе увидеть 
горизонт завтрашнего 
дня, почувствовать пер
спективу или, как об
разно выразился один из 
участников фестиваля 
«Северное сияние», ком
позитор, заслуженный 
деятель искусств УССР

Глеб Еопосов, самому 
«подышать запахом све
жей нефти».

Вспомним. До первой 
нефтяной сводки, во
шедшей в отчетность 
ЦСУ, поэты и ученые не 
так уж часто баловали 
Нарым своим приездом. 
Теперь пятилетка нефти 
стала своеобразной пя
тилеткой творческих 
командировок на том
ский север. Прежде, сю
да приезжали только 
приглядеться. Теперь 
фестиваль за фестива
лем, одна декада искус
ства за дркей. То мо
сквичи, то ленинград
цы... В северных райо
нах побывал ве.тикий 
мастер песни, лауреат 
Ленинской премии, на
родный артист СССР 
В. П. Соловьев-Седой. А 
совсем недавно — зна
менитый хор имени Пят»
ВЙЦЕОГО;

в  конце этой зимы 
приезжала , на север 
творческая бригада ра
диостанция «Юность».

Впечатляюще смот
рят на тебя огоньки 
энергетической карты, 
что выставлена в одном 
из кабинетов управле
ния «Томскэнерго»!

Каждый на ней огонек, 
будь он цвета спелой 
ржи или яркого рубино
вого отсвета, словно пря
мой свидетель и очеви
дец бурно идущей по 
Оби пятилетки. Там, в 
Ео.зпашеве, вчера завер- 
ш;1ли реконструкцию 
старой судоверфи и при
няли первые заказы на 
суда и паромы новей
шей конструкции. В Па- 
рабели и Каргаске выве
ли на таежную целину 
свои тракторы и кочко
резы осевшие здесь ме
лиораторы. Еще север
нее пролегла просека 
вновь строящегося лесо
заготовительного участ
ка. Все это теперь, по 
расчету' экономистов, 
ученых, министров, 
должно стать близким и  
крепким тылом главной 
и быстроразвивающейся 
отрасли народного хо
зяйства севера — неф
тегазодобывающей про
мышленности.

И в каждом таком 
огоньке -— П0.ЭЗЙЯ в- 
песня. «А Обь впервые 
такое слышит и видит...» 
Но" это то.тько начало ее 
дива. Впереди еще более 
900 дней пятилетки.

G .  В Л А Д О В .

Ч ТО ...
...возвратилась в Томск из по

ездки по северным районам об
ласти экспедиция работников 
московского института «Гниро- 
трубопровод», которой руково
дит А. я. Матнеон. В составе 
экспедиции —  главный инже
нер проекта нефтепровода 
Александровское — Анжеро- 
Судженск М. С. Кудасевнч, на
чальник отдела изысканий ин
ститута В. Б. Демосфенов, 
старшие инженеры И. П. Кры
мова и Ю. Г. Мирный и инже
нер-геолог Ю. Ю. Мискевнч. В 
Александровском, Каргасок- 
свом, Парабельскок и Колпа- 
шерсвои районах акепедиция 
выбирала площадки иод строи
тельство насОсных станций бу
дущего нефтепровода. Сейчас 
по следам, экспедиции уже вы
шли на эти площадки изыска
тельские партии, собирающие 
Еонкрешый материал для раз
работки проектного задания и 
рабочих чертежей. На очереди 
у экспедиции московских нро- 
ектировшциов — выбор мест 
для насосных станций вдоль 
южного плеча нефтепровода.

...закончилось строительство 
новой рабочей атоловой на 120  
посадочных мест на заводе 
«Томкабёль».

_ V-.. .
-..подсчитали итоги выполие- 

иия июньского и л ш а . проходки 
работники Васюгаяской нефте
разведочной экспедицвш. Прой
дено больше 21 .400  метров. 
Это почти на 500  метров пре
вышает плановое зВдаиие.

...салютовала вефтяиыМн 
фонтанами экватору пятилетки 
наша томская земля. Бригада 
мастера А. Антошина из Алек
сандровской нефтеразведочной 
экспедиции провела испытание 
скважины №  122, расположен- 
ной на Малореченс4ой нефте
носной площади. Испытания 
прошли усаешно. Из ннжнеюр- 
ских отложеИий был получен 
фонтан нефти. Удача сопутст
вовала и испытателям из брига, 
ды, руководимой мастером 
А. Коломойцем. Эта бригада 
опробовала скважину на новой 
— Чебачьей площади и выяви
ла нефть. Результаты, получен
ные испытателями, подтвержда
ют промышленное значение Ма- 
лоречеиского в ' Чебачьего ме
сторождений и говорят об от
крытии нескольких новых пер
спективных горнзовтов.

гаяете, 
ноле вины 

ряалияяввив шяле-

лгВыпалним яадапих пятилетки к 7 ноября 1970 года» —  ятот прияыв 
встречает рабочих перед началом ежены. В кем емко выражены собранные 
воедино мысли, дела рабочих. 1^ы рже еовбщали 
чтя манометроетроители досрочнв выполнили ладаки* nepeeu 
пятилетки по -реализации продркции, Дополнительно 
лий почти на 600 тысяч рублей.

Наш корреепондент Л  -Девивкай попросшл трсктора завода Александр 
ра Федоровича Пдитых оценить итоги первой половины пятилетки.
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перевъто.лиения. Теперь ж е нель
зя отрывать высокие проценты от 
качества и затрат. Учитывать их 

«мы пока не можем. Низовой хоз
расчет по существу рождается, 
ему ещ,е нужно время окрепнуть.

Очень продуманной должна 
быть и система поощрений. Каж-. 
дый завод сам ее вырабатывает.^ 
И отнюдь не потому, что везде

— Давайте яачшем разговор не 
с цифр роста. В: с  того, что им 
прехцпествовало. Сегодняшняя 
ритмичная работа — резугштат 
подготовки, проведенной в 1964 и 
1965 годах. На заводе отлично по
нимали, что. будущая пятилетка, 
хозяйственная перестройка требу
ют более высокой технической и 
организационной базы. Выли ос
воены площади* в новом корпусе, 
смонтировано оборудование и 
отработана технология окра
ски » электростатическом по
ле, созданы новые участки, 
налажено литье под давле
нием, литье пластмасс, несколько 
подтянуты тылы. Более высокие 
требоваяия пятилетки мы встрети
ли с гораздо лучшим вооруже
нием.

После такого вступлеяня можно 
перейти и к цифрам. Для сравне
ния будем брать первое полугодие 
1965 года и первое полугодие 
1968 года. Выпуск товарной про
дукции возрос с 4 ,9  ,цо 8 ,2  миллио
на рублей— почти на 70 процен
тов. Средняя выработка на 
одного рабочего увеличилась 
почти на 30 процентов. При 
плане 2 миллиона 973  тыся
чи рублей мы получили в 
прошлом году 3  миллиона 94  ты
сячи рублей прибыли, Нынче при
быль должна составить уже почти 
5 миллионов рублей.

Что получил коллектив от ус
пешной работы в 1967 году? Фояд 
материального стимулирования со
ставил 556 тысяч рублей. Еще 116  
тькяч рублей отчислено в фонд 
соцкультбыта. Если в 1965 году 
средняя заработная плата состав
ляла по заводу 100 рублей, то сей- 
час она поднялась до 110, а с уче
том премий — до 123— 125 руб
лей.

Конечно, такие результаты всех 
радуют, но настраиваться, на опти
мистический тон еще слишком ра
но. Завод строится, все более спе
циализируется. Естественно, необ
ходимо постоянно наращивать вы
пуск изделий. Последние два года 
объем реализации, например, воз
растает на 25 процентов ежегодно. 
Темпы очень высокие, и постоянно 
их удерживать трудно. Нужно 
тщательней смотреть, чтобы не от
стала ни ойЬа из заводских служб.

1Ш П  ВРМЁНИ
- п  о и с к
Б Е С Е Д А  с  Д И Р Е К Т О Р О М  
МАНОМЕТРОВОГО ЗА В О Д А  А . Ф . ПУШНЫХ
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подтягивать, совершенствовать их 
— иначе неизбежен срыв. Добить
ся "не этого своецремеино мы- не 
всегда можем.

Вот и сейчас явно ощущается 
необходимость улучшения управле
ния,  ̂производством. Система опе
ративного п^иэводственного пла
нирования нам дала многое. Но 
она не всесильна. Бозрреший по
ток информаций, возросшая требо
вательность к оперативности н 
четкости команд выдвигают обяза
тельным условием внедрение авто
матизированной системы управле
ния. Как этого добиться — мы не 
имеем достаточной ясности. Да и 
ни на одном из заводов Томска 
пока не приступили к внедрению 
такой системы.

Нелегко подняться на более вы
сокую ступень организации про
изводства. Еще труднее менять 
сложившиеся убеждения и отноше
ние людей к производству. Чтобы 
поднять материальную заинтересо
ванность людей, разбудить , в них 
хозяйственную жилку, экономиче
ская перестройка и предполагает 
создание поощрительных фондов. 
На многих предприятиях они со
ставляют весьма солидные суммы. 
Но как найти систему вознаграж
дения, чтобы она до конца выпол
няла свою мобилизующую и вос
питательную роль. С одной сторо
ны, нужно правильно подобрать 
наиболее важные показатели, за 
которые следует поощрять. Легче 
было премировать за проценты

своя специфика. Чаще всего это 
получается от незнания, как сде
лать лучше. Мы тоже вынуждены 
искать свои пути. Обратились за 
помощью в университет, к уче- 
иьш. Они подготовили свои реко
мендации, но воспользоваться ими 
нельзя: предлагают поощрять* от
дельных рабочих за очень высо
кие показатели. Д.ая нас же важны 
не рекордомания и рекордсмены. 
Важно поднять весь коллектив, 
уметь поощрять массы рабочих эа 
вклад в развитие и совершенство
вание производства, тем самым 
стимулировать инициативу и твор
чество масс.

Сложно подобрать формы сти
мулирования. Тринадцатая зарпла
та— удачно найденная форма, име
ющая дисциплинирующее значе
ние. На заводе немалая группа 
людей не получила ее за наруше
ние трудовой дисциплищ,! в прош
лом году. Для них это послужило 
серьезным наказанием. И харак
терно, что ньшче они не допуска
ли проступков.

Меньшее значение оказывают 
ежемесячные премии. Они н неве
лики по размерам, и привыкать к 
ним начинают. Мне думается, 
нужны качлективные формы 
поощрения. Для примера, в пятом 
цехе по положению бригада-побе
дительница в социалистическом со
ревновании пол5шила право на 
двухдневную поездку на автобу
сах в Новосибирск. Члены брига-

' ды, занявшей второе место, отдох
нули с семьями Б однодневном До
ме отдыха. Соревнование в цехе 
сейчас гораздо живее. Может 
быть, цехам-победителям, сменам 
давать квартиры, помимо общего 
распределения.

Ко.мективиые формы поощре
ния будут вызывать и коллектив
ную ответстаонность за дела. И 
поэтому, несомненно, усилится их 
действенность. Но опять7таки, 
как найти форму, меру, такт в 
поощрении? А не искать не.льзя. 
Приходится призйавать, что стиму
лирование не всегда стимул, 
причем Б наиболее важных для за
вода направлениях. Возьмем теку
честь кадров — самую злую бо
лезнь предприятия. Материальное 
стимулирование слабо сказалось 
на ее уменьшении. Порочный круг 
получается: маленький стаж .— 
льгот почти нет, значит, ничего не 
держит на предприятии.

Опять-таки мне хочется вер
нуться к коллективным формам 
поощрения. Есть фонд соцкульт
быта. С ростом прибыли он будет 
увеличиваться. Можно строить 
жилье, детские сады, спортивный 
коишлекс. Строители Томска не 
имеют мощностей для выполнения 
всех заказов заводов. Будем 
строить сами. Пока это единствен
ный выход: купим необходимую
технику, усилим ремонтно-строи
тельный участок. Такое строитель
ство, несомненно, поможет снизить 
текучесть кадров.

Я еще раз повторяю: завод рас- 
тет, набирает силы. Чтобы без
болезненнее проходил этот рост, 
нужно четкое комплексное пер
спективное планирование, учиты
вающее разнообразные факторы: 
ввод новых мощностей, подготовку 
кадров, обеспечение их всем нео^  
ходимым. Наше министерство не 
может дать таких планов. Даже на 
эту, пятилетку мы не имеем обос
нованного расчетного задания — 
получили только контрольные 
цифры по нескольким позициям. 
Каждый год нам планируют по 
злополучному «достигнутому уров
ню». Получается парадокс. Эко
номическая реформа заставляет 
брать напряженные планы, а на 
заводе боятся, что на следующий 
год им запишут в задании достиг
нутый рост. Хотя всем понятно, 
что высокие темпы требуют и 
плацдарма, подготовки. Тем бо.тее, 
доводя задания, министерство не 
отвечает ни за снабжение, ни за 
сбыт. Так что принципы реформы 
должны строго уважаться всеми. 
Тогда и на предприятиях будет 
открыта широкая дорога поиску и 
творчеству.

•  Второй год даот стр ат  
томскую нефть крупнейшее Со
ветское месторождение в Апек- 
сандровском районе. Скважины 
промысла позволяют ежедневно 
перекачивать в трюмы нефтена
ливных судов по 3.100 тони чер
ного золота. Работники нефтедо
бывающей промышленности рай
она дали обязательство добыть и 
отгрузить в этом году 420.000 тонн 
нефти вместо 400 тысяч во пла- 
■У-

Щ Ласковым словом «Метели
ца» назвали свою новую гостини
цу томские авиаторы. В уютных 
номерах, обставленных эстонской 
мебелью, каждый день могут 
отдыхать в ожидании самолета 
130 транзитных пассажиров.

ф  Человеку, въезжающему в 
Томск с юга, открывается пано
рама девятиэтажных общежитий 
нового студенческого городка. 
Две такие девятиэтажки уже за
селил веселый молодой народ. 
Строители взяли обязательство 
едать до конца года еще четыре 
девятиэтажных общежитнА

•  Средняя школа № 15 в Toaiu 
еке — одна из десятков шкоя 
области, в которых в этой пяти- 
оеп» црозвенел первый ввоноц.

И М Е Н И  б О - Л Е Т И Я
ДОМА РАСТУТ. 
НА КОЛОСЬЯХ

Мы  ЕДЕМ по Баткату с Героем Социа
листического Труда Николаем Ивано
вичем Малковым.

'— За два с половиной года пятилетки 
изменилось многое, — . рассказывает Ни
колай Иванович. — Если вы раньше в 
Баткате 6ыва.та, до.тжны заметить: стро
им мы, как никогда не строили. В прош

лом году ремонтную масуерскую себе сделали. Теперь 
любо-дорого. Механизаторы под открытым небом не му
чаются с сельхозинвентарем, а раз условия улучши
лись, то и отдача выросла соответственно. Что еще? 
Автогараж на 25 машин. Построили. Еотельную. Еон- 
тору правления. Механизированный ток производи
тельностью 20 тонн в час, нынче все зерно через него 
пропустили. Коровник типовой на 300 голов. Свинар
ник-маточник...

Да, за половину ^пятилетки построено немало, и, 
видимо, за вторую половину не меньше будет. Похожие

на огромных колодезных журдвлей, высятся вад^селом 
два подъемных крана.

— Это школу строим на 320 мест, а рядом— спортзал, 
уже второй этаж заканчиваем, —  поясняет Малков. 
—  Еще строим два коровника на 200 голов каждый. 
Жилья также прирастает. Видите новые дома? Это на
зывается Зеленая улица, А вот тот дом немного в сто
роне —  это новая улица будет, пока никак не назы
вается. В этом году двадцать квартир намечено по
строить. Девять уже в» стадий отделочных работ. И  все 
это за свой счет, за счет бюджета колхоза.

Естественно, для большого етроите.чьства требуются 
бо.чьшие средства. Откуда нашлись они у колхоза имени 
50-летия Великого Октября? Ведь это не такая уж и 
большая по сибирским масштабам артель: за ней чис
лится менее десяти тысяч гектаров сельхозугодий, на
считывается в ней всего четыреста трудоспособных. 
Об этом я  и спросил Николая "Ивановича.

— Где есть хлеб, там и деньги найдутся, — ответил 
он. — За два года колхоз продал государству бо.1 ьше 
четырех годовых планов зерна. А за сверхплановое 
зерно в полтора раза больше п.татят. Вот почему строи
тельство большое: посеешь зерно —  вырастает дом. 
Эти два года у вас получалось зерновых больше 20

центнеров с гектара. В прошлом году рожь дала боль
ше пятнадцати центнеров, пшеница — больше двадца
ти четырех, овес —  больше двадцати трех центнеров 
с гектара. Конечно, сам по себе хлеб большой не вы
растет. Тут все нужно: и хорошие семена, и удобрений 
побольше, трактористы должны хорошо посеять, а ком- 
байнеры-^хорошо убрать. Посеял чуть не так, как на
до, или убрал не вовремя —  считай, пару центнеров 
потерял на гектаре. А раз потерял —  это н на строи
тельстве отразится. Тут прямая связь: многэ строит 
тот, кто теряет мало. Да вы цифрами дохода в конторе 
поинтересуйтесь.

И Николай Иванович воказал рукой на сверкающее 
белизной новое кцменйое здание с красным флагом на 
крыше.

МАЙСКИЙ ПЛЕНУМ ЦК 
и КОЛХОЗНЫЕ доходы

МНЕ ПОВЕЗЛО; в председательском кабинете я  за
стал Е председателя колхоза Григория Захарови
ча Притупова, и секретаря парткома Алексея Фе

доровича Травннкова. Первый мой вопрос —  о пере
именовании колхоза, , .. .. ^

,— Н старое название было неплохое —  «К новым 
победам», но теперешнее— это для нас большая честь, 
>—отвечает председатель. —  В юбилейном году мы до
стигли больших успехов не только в полеводстве, во и в 
животаоводстве. Вот почему именно нашему колхозу 
было предложено почётное название. На общем собра
нии ко.чхозники с радостью его приняли. Отныне на
звание —  имени 50-летия Великого Октября — пред
мет нашей гордости. Оно всегда будет напоминать я 
наших трудовых достижениях в юбилейном году.

Заметные сдвиги произошли в сельскохозяйственном 
производстве после майского Пленума ЦК партии. И 
раньше колхоз получал неплохие урожаи. Даже в са
мый неурожайный 1^63 год баткатцы брали по 10.7 
центнера с гектара, в то же время средняя урожай
ность по району была вдвое ниже. Но особенно показа
тельны последние годы. С погодой повезло— это правда, 
но не это главное. Возросла культура земледелия, с 
большим уважением стали относиться к земле, доро
жить ею стали. И земля не остается в долгу.

Экономист колхоза Лариса Ивановна Деева бойке 
щелкает костяшками счетов.

'— Сто пятнадцать тысяч центнеров— столько зерна 
нужно продать за пятилетку. Вычтем из этого сто де
вять тысяч — продано за два года. Осталось всего 
шесть тысяч, при годовом плане 23 тысячи. Так что в 
этом году уже пятилетка будет перевыполнена...

Посмотрим, как изменяется ежегодный доход колхо
за. Если в 1950 году валовой доход составлял всегц

' V

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



s o  кюия 1968 года К Р А С Н О Е  З Н А М Я а

П Я Т И Л Е Т К
Й ^ ^ Р А С П Р А В Л Я Ю Т  ВУЗЫ  ПЛЕЧИ

.‘А

.̂..СОСТОЯЛСЯ первый выпуск 
ЯЯ факультете организаторов 
производства при Томском по
литехническом институте. Слу
шателями этого факультета бы
ли руководители и главные 
специалисты большинства круп- 
шдх промышленных предприя
тий, строительных и транспорт
ных организаций, предприятий 
связи и энергетики. Програм
ма двухлетнего курса обучения 
была разработана кафедра.мн 

Экономики университета, поли
технического института, Ш1же- 
нерно-строительного института 
н ТИРиЭТа. Слушатели фа
культета изучали теорию в 
нракишу хозяйственной рефор
мы, вопросы научной оргаяиза- 
цин труда, управления произ
водством, применения автома
тики и кнбернетгаш в народ
ном хозяйстве, проблемы па
тентного дела. 54  слушателя 
окончили факультет с отлнч- 
нымн и хорошими оценками. 
Среди них: директор электро
лампового завода А. Т. Иванов, 
директор завода измерительной 
апдаратуры Б. А. Трусов, ди
ректор завода «Тоикабель» 
В. В. Лычагнн, главный инже
нер завода «Сибэлектромотор* 
Ю. Я. Ковалев и другие. V

„перевезли полумиллионного 
пассажира с начала навигации 
1968 года пассажирские суда 
Томского районного управления 
Обского пароходства. Активно 
эксплуатируются в этом году 
новые пассажирские скорост
ные линии Томск— Кемерово и 
Асино—Тегульдет. Соревнова
ние пассажирских судов управ
ления возглавляют экипажи те
плоходов «Мария УльшЕова», 
«Патрис Лумумба|> я  -«Ракеты» 
№  22 ,

ТОМСК издавна яазывают куз
ницей кадров. Шесть вузов горо
да ежегодно выпускают около 

пяти тысяч инженеров, врачей, педа
гогов, юристов... Выпускников том
ских вузов можно встретить в любой 
отрас.ли народного хозяйства.

Прошедшие годы пятилетки для ву
зов Томска характерны деятельно
стью, направленной на повышение 
качества обучения. Ученые интенсив
но работали над созданием новых 
учебных пособий, совершенствовали 
методику преподавания, внедряли в 
учебный процесс машинное програм
мирование, кино н радио.

В политехническом институте »а 
это время открыто 3 класса с машин
ными экзаменаторами, радиофициро
вано несколько учебных аудиторий, 
на ряде кафедр лекции сопровожда
ются показом кинофильмов собствен
ного производства. В институте ра
диоэлектроники и влеКТроняой тех- 
Ш1КН создана лаборатория *y4e6Horo 
телевидения. В начале будущего года 
телевидение будет внедрено в учеб-, 
кый процесс:
^Заботясь о совершевствованян ма

стерства педагогов, университет и 
политехнический институт открыли 
факу;Аьтеты повышения квалифика
ц и и ^

И все-таки, несмотря на улучшение 
Зчебного процесса и подготовка пре
подавателей, значительная часть сту
дентов получает слабые знания. 
Только университет, медиция- 
ский и педагогический институ
ты имеют сравнительно вы

сокую успеваемость — 91:—95 про
центов. Другие вузы Томска выше 
85 процентов не поднимаются- Коли
чество студентов же, сдающих вкза-

неиы на «хорошо» и «отличво», ве 
превышает 30—35 процентов.

Пркчиаой слабых знаний прежде 
всего следует назвать неумение, а 
нередко к нежелание студентов рабо
тать самостоятельно. А  кафедры и 
методические советы никак не могут 
найти эффективные меры контроля и 
организации втой части учебного 
процесса.

^Развиваясь усялепныАси темпами, 
вузовская наука во многих случаях 
приобрела самостоятельное значение. 
Она вызвала к жизни целый ряд на
учно-исследовательских институтов 
и лабораторий. В университете созда
ны НИИ прикладной математики и 
механикн, биологии и физики. Ученые 
медицинского института значительно 
продвинулись вперед в наступлении 
на болезни. Этому способствовало 
открытие таких лаборат<юий, как по
ка еще единственная в Сибири маг
нитологическая, изучающая влияние 
магнитных полей на организм чело- 
века  ̂ Госпитальные -клиники получи
ли новый бетатрон на 25 миллиОпов 
электроявоАьт, сконструированный 
учеными политехническою HBCTHTjTa. 
Он позволяет вести наиболее резуль
тативное лечение злокачественных 
опухолей. Первый НИИ на общест
венных началах и лаборатория по 
строительству в газояефтеносных 
районах Сибири появились в инже
нерно-строительном институте. Росла 
научная база политехнического инсти- 
Tyrai Здесь были открыты научно- 
исследовательские институты высо- . 

ких напряжений, электронной интро
скопии, автоматики и электромехани
ки, создано СКБ НИИ ядерной фи
з и к и ^

Для многих научных яанравлевий 
характерна ориеятлци* аа вужды на
родного хозяйства. Поэтому в вузах 
пол-учила развитие хоздоговорная те
матика. g a  два с половиной года пя
тилетки вузами Томска выполвеяо 
работ по хозяйственным договорам 
почти на 10 миллионов рублей.

Заметив вырос в этом стношения 
институт радяоэлектровихн ж элек
тронной техники. В прошлом году он 
выдал науиной продукции на 776 
тысяч рублегО

СРаазвитие ваукн явилось питатель
ной базой для подготовки ааучвых 
кадров. С января 1966 года в Том
ске подготовлено.50 докторов и око
ло 500 кандидатов яаук. Наиболь
ший вклад здесь сделали коллекти
вы политехнического и Медцпинского 
институтов и уииверситет«г_Г

Однако в развития вауки и под
готовке научных кадров много ведо- 
етатков. Научная работа еще не ста
ла обязательной для каждого препо
давателя Так, 8 няженеряо-строн- 
тельном' институте одна треть препо
давательского коллектива совсем не 
занимается наукой. Есть немало и 
кафедр, которые ве имеют научной 
тематики.

Хотя процент диплоивровавяых 
лекторов я ассистентов за 2,5 года 
заметно поднялся, во он все еще 
крайне низок. В внжеверно-строи- 
тельном институте оя составляет 17 
процентов, в ТИРиЭТе — 20 про
центов.

Прошедшие годы пятилетки для 
вузов ознаменовались значительным 
ростом материально-технической ба
зы. Введено в эксплуатацию два- 
учебных корпуса, несколько лабора
торий и пять студенческих общежи
тий. В этом году вузы города долж
ны получить еще шесть студенческих 
общежитий. До конца пятилетки 
предстоит ввести в вксплуатацию

или начать строительство ж рекон
струкцию в полвтехваческом xhctbh 
туте — библиотеки на 1,5 мяллноаа 
томов, («торой очереди НИИ ядер- 
аой физики, эксперимеитального кор
пуса еявх^прояа, бетатрояаой 
лаборатории, i После рековструн- 
цни научной бябляотехя универ
ситета количество мест в ее читаль
ных залах увеличится до полутора 
тысяч. Университет приступает так
же * строительству конференц-зала 
на 1.000 мест и столовой на 500 
мест.

В плавах строительства вузов —
учебные и лабораторные корпуса, 
жилые Дома и общежития, спортив
ные залы и площадки. З а  пятилетку 
вузам Томска запланировано освоить 
32 миллиона рублей. Однако выпол
нение яамечеяного идет со значитель
ным отставанием, И  вина в этом не 
Только сгронтельных организаций, 
но я  самих вузов, которые часто за
держивают проектную документацию, 
не выполняют своих обещаний •  
помощи подрядчику рабочей енлой-

Воспитание студенчества стало по
стоянной ваботой ректоратов, пар
тийных ж общественных организа
ций вузов. Оно все б^ьш е приобре
тает научну ю. основу. политехни
ческом институте и увяверситегге бы
ли разработаны комплексные про
граммы воспитания-, студента ря вся 
время его обученвш^

Среди вузовского коисомолд полу
чило широкий размах патриотиче
ское движение целинников. В 1966 
и прошлом годах в строительных от
рядах работало около восьми тысяч 
студентов. Ими освоено капитальных 
вложений более чем на 15 миллионов 
рублей. В втои. году пятитысячному 
отряду предстоит выполнить строи
тельных работ, в области и в Томске 
на 19 миллионов' рублей.

Л. С Е Ш В А т В .
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I  о  в  1966 — 67  ГОДАХ I 
g ДЛЯ ОСВОЕНИЯ ПРИОБ- g 
I СКОИ ПОЙМЫ в  т о м -  § 
g СКОИ ОБЛАСТИ СОЗДА- g 
§ н о  12  МАШИННО-МЕЛИО- I 
g РАТИВНЫХ И 3  МАШИН- I 
§ НО-ЖИВОТНОВОДЧЕСКИЕ |  
g СТАНЦИИ. g
g ?
g •  ЗА  ДВА С ПОЛОВИ- г 
I  НОИ ГОДА ПЯТИЛЕТКИ |  
g УЛУЧШЕНО БОЛЕЕ 23  g 
g ТЫСЯЧ ГЕКТАРОВ ЛУ- ° 
I  ГОВ, ОСВОЕНО ПОД ПАШ- § 
В НЮ СВЫШЕ 20  ТЫСЯЧ В 
§ ГЕКТАРОВ НОВЫХ ЗЕ- § 

МЕЛЬ, ЗАГОТОВЛЕНО В 
202 ТЫСЯЧИ ТОНН ТОР- |  
ФА, ЗАЛОЖЕНА ТЫСЯЧА В 
ГЕКТАРОВ ДОЛГОЛЕТ- § 
НИХ КУЛЬТУРНЫХ ПАСТ- В 
БИЩ. О QО
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4 А Д Н 00Б Р А З Н Ы  берега пол- 
^  новодной Оби. Подмытые те

чением, поросшие у БОДЫ тальни
ком и осокой, на сотни километров 
простерлись они сплошным лугом.

В половодье с самолета обская 
пойма кажется морем с небольши
ми островками и затопленным во
дою кустарником. Благодатные ме

ста для перелетной птицы и ры
бы.

Перед сенокосом, когда река 
уже в русле,. пойма лежит другим 
морем — зелеяым морем пырея, 
осоки, везиля... Синеют в траве 
круглые и продолговатые озерки, 
петляют по ней, стремясь к Оби, 
реки и речушки, а кругом, куда ни 
глянь, зелень, сливающаяся с не
бесной синевой.

Трава скрывает все — и топкие 
низины, и болотные кочки, и ров
ные гривы. И только после Поко
са можно определить: вот зем- 
ли, используемые человеком (на 
них отава и сотни островерхих 
стожков), а вот—нетронутая цели
на с яескошенной побуревшей тра
вою.

Есть в землеустроительном от
деле областного управления сель
ского хозяйства большая книга с 
разграфленными страницами. Сво
его рода гроссбух томской земли. 
В Томской области один миллион 
614 тысяч гектаров пойменных 
земель. Но из каждых шести гек- 
таров «работает» на человека 
только один. Поистине огромные 
возможности таят в себе поймен
ные земли приобья!

Состоявшийся более двух лет 
назад майский Пленум Централь
ного Комитета партии, ва которбм

столь остро встал вопрос о повы
шении плодородия земли и свя
занных с этим мелиоративных 
работах, заставил всех нас все
рьез задуматься об освоении при- 
обской поймы. Если присовоку
пить к этому, что на севере обла
сти началась эксплуатация нефтя-, 
ных месторождений, а в не столь 
далеком будущем вступят в строй 
действующих и скважины подзем
ного газа, станет ясно, что ком
плексное освоение подземных н 
наземных богатств приобья под
сказано жизнью.
. Истекшие два с половиной года 
пятилетки можно смело назвать 
началом больших мелиоративных 
работ на землях томского при
обья. Разработан и ‘начал осуще
ствляться комплекс мероприятий, 
позволяющих улучшить приобскую 
пойму, создать . условия для 
успешного развития здесь сель
скохозяйственного производства. 
Плаа рассчитан на пятнадцать 
лет, вплоть до 1980 года.

За два с  половиной года пяти
летки сделано и много, и мало. 
Много — по сравнению с тем, что 
делалось раньше, мало — потому, 
что основная масса мелиоратив
ных работ еще впереди и пять 
шестых пойменных земель пока 
лежат нетронутой целиною.

В 1966— 1967 годах поверхно
стное улучшение кормовых уго
дий колхозов и совхозов произве
дено на 23,4  тысячи гектаров. 
Темпы мелиоративных работ в об
ласти бу^ут возрастать. В этом 
году предстоит улучшить на 1.200  
гектаров больше, чем за два пре
дыдущих года. К 1980 году будет 
улучшено полмиллиона гектаров 
лугов, что равно площади всех 
имеющихся сейчас кормовых уго
дий колхозов и совхозов нашей 
области.

Десятки тькяч гектаров поймы 
Оби и ее цритбков заболочены,’ и 
весенние половодья ежегодно 
питают топкие места. А где, как не 
там, богатая илом, плодородная 
земля! Осушение — непременная 
составная часть мелиоративных

работ. За 30  месяцев пятилётки в 
Томской области осушено 200  
гектаров болот. В этом году их 
должно быть осушено полтысячи, 
а до конца пятилетки — одиянад. 
цать тысяч гектаров.

Дикие, в естественнвтх условиях 
растущие травы особенно отзыв
чивы на минщ?альную подкормку. 
В 19 6 6 — 1967 Тбдзх . ; удобрено 
полторы тысячи гектаров лугов, н 
стога сена, на этих, полутора тыся
чах стояли куда чаще, чем на 
остальных поносах. В этом году 
будет удобрено уже 9.5 тысячи 
гектаров.

В план мелиоративных работ 
включено создание культурных 
пастбищ.* С начала пятилетки их 
заложено немногим более тысячи 
гектаро®, но к 1970 гОду будет не 
менее 1)2 тысяч гектаров.

Земли, прилегающие к Оби н 
ее многочисленным притокам, 
богатейшая кладовая дешевого 
природного удобрения. В нынеш
ней пятилетке специальные меха- 
низированиые отряды начали за
ниматься заготовкой торфа и вы
возкой его на поля. Заготовлено 
более двухсот тысяч тонн. К 1970  
году будет вьшезено -на колхозные 
и совхозные поля свыше миллиона 
200 тысяч тонн торфа, что зна
чительно повысит урожайность 
зерновых и других культур.

Десятки механизировашных от
рядов машинно-мелиоративных 
станций, объединения «Сельхоз
техника». колхозов и совхозов 
продолжают осваивать земли под 
пашню. В этой пятилетке раскор
чевано и перепахано более двад
цати тысяч гектаров целины. А  
всего за текущую и поелед5чощую 
пят.илетки должно быть освоено и 
введено в оборот 147 тысяч гекта
ров. Это столько, сколько засева
ют сейчас яровыми все хозяйства 
Кожевниковского, Шегарского и 
Зыряшского районов, вместе взя
тые!

Чтобы оценить размах мелио
ративных работ, уместно приве
сти такие цифры: лишь поверхно

стное н . коренное улучшение вку
пе с удобрением кормовых угодий 
даст возможность получать к 1980  
году дополнительно 859  тысяч 
тонн сета. В переводе на продук
ты животноводства это 15.600. 
тонн мяса я 174 тысячи тош  мо
лока; "Шаче говоря; колхозы к 
совхозы области будут поставлять 
Государству мяса в 1,8 раза и мо
лока в 2 с лишним раза больше^ 
чем сейчас.

Томичи лишь начинают мелио
ративные работы. Но уже само 
слово «мелиорация» перестало 
быть энциклопедическим. Гекта
ров, отвоеванньЕХ у поймы в 
первой половине пятилетки, пока 
немного. Но это плацдарм, с ко< 
тсфого будет развиваться я ши
риться наступление. За короткий 
срок в нашей области создано 12 
маптнно-мелиорагивйых станций. 
Коллективы. ММС приступили к 
выполнению основной задачи — 
последовательной борьбе за по
вышение плодородия земель. Соз
даны три машинно-животноводче
ские станции. В них уже в прош
лом году заготовляли сено и тра- 
вяную муку.

в  институте «Ленгипроводхоз» 
разрабатывается : генеральный
план освоения приобской поймы. 
План этот должен быть закончен 
к 1970 году. Создана экспедиция 
«Ленгипроводхоза» в Томске. Сил 
для начавшейся последовательной 
борьбы за повышение плодородия 
томских земель становится все 
больше. Иг все больше включается 
в эту‘ работу квалифицированных 
специалистов.

Освоение поймы легко не дает
ся, потребует немалых средств и 
груда. Сегодня пойма ждет энту
зиастов. Покоренная человеком, 
окультуренная земля воздаст нам 
и потомкам нашим сторицей.

С. ЛОНДОНЕР, 
начальник отдела земле
пользования и землеустрой
ства областного управления 
сельского хозяйства.

33 тысячи рублей, то в 19б5 году уже достиг 700 ты
сяч. А за последние два года превысил миллион рублей, 
половина которого пошла на оплату труда колхозников.

75 процентов дохода дало растениеводство. Это гово
рит о многом. И прежде всего о том, что в колхозе ог
ромное внимание уделяется зерновому хозяйству. Не
случайно на земле баткатской и Герой Социалистиче
ского ТрЗ'Да вырос. А рядом с ним по-ударному тру
дятся н другие.

ПОЛЕЗНОЕ СОПЕРНИЧЕСТВО

Д ВА ТРАКТОРНЫХ отряда в колхозе. Один воз
главляет Николай Иванович Малков, хлебороб 
опытный и всей области известный. Начальник 

другого отряда — молодой механик Николай Шутов. 
В этом году он заканчивает Томский сельскохозяйст
венный техникум, А в свое время он здесь же, в кол
хозе, и трактористом, и комбайнером поработал. По 
характеру совсем непохожи Ма.лков и Шутов. И в 
работе по-разному себя ведут. Малков скуп на слова. 
Но любое его слово — закон для отряда. Потому что в 
отряде знают: Малков, прежде чем сказать, не семь, а 
сто семь раз про себя взвесит. Из года в год авторитет 
его слова урожаями подкрепляется. У него уролсайность 
всегда больше, чем у других, на то он и Герой. -Тучше 
у Малкова и с освоением севооборотов. В 1969 году он 
по.чностью их освоит, а Шутов — в 1970.

Самая заметная разница между двумя эти.ми людьми: 
Малков, хоть и механиком работает и разберется в лю

бом механизме с закрытыми глазами, а душа его боль
ше к земле привязана (да и по образованию он агро
ном). Шутов же больше к технике тяготеет. В прошлом 
году он так расставил технику, что только механизи
рованным способом заготовил Ю  тысяч центнеров со
ломы и  четыре тысячи центнеров сена, не привлек к 
сеноуборке ни одного человека со стороны. Разные тех
нические Новшества тоже Шутову первому внедрить 
удается. И нынче Шутов опередил Малкова —  внедрил 
у себя в отряде гидрофицированную сеялку без сеяль
щика. Дух соревнования, который пропитал и  лачаль- 
ников, и членов обоих отрядов, большую пользу обще
му делу приносит. . . .

СУТОЧНЫЙ НАДОЙ — БОЛЕЕ ПУДА

Невозм ож но  писать .0 . колхозе?.и ‘не:свазать не
сколько слов о животноводах., в  первом году пя
тилетки животноводство дало 220 тысяч рублей 

дохода, во втором —  около трехсот. Сейчас в колхозе 
полторы тысячи голов крупного рогатого скота, боль
ше двух тысяч свиней.

Пятйлетний плав продажи , государству молока — 
4.350 тонн. За половину пятилетки продано,, 2.680 
тонн, шш 61 процент к пятилетнему плану. Резко по-: 
высилась продуктивность ко^бв. Если в первом году 
ияти-тетки от каждой коровы'было по.Тучено .по 2.617 
ки.тограммов, то во втором — более трех тысяч. За
слуга в этом в первую очередь принадлежит дояркам. 

Два года подряд держит первенйтвб по иадояч Ва

лентина Ивановна Бондарюк. И нынче за нолгода она
надоила уже от каждой коровы своей группы по 2.600 
килограммов молока. По 2.500 килограммов от коровы 
надоила Надежда Михайловна Степина. Хорошие надои 
также получают. Ольга Павловна Бессонова, Варвара 
Семеновна Малкова. Мне рассказали об успехе, молодой 
доярки Людмилы Сурминой. Сначала девушка работа
ла подменной. Заметила, что у одной группы коров нет 
постоянной доярки, попросила зоотехника:

— Дайте мне ее, чтобы груш а совсем запущенной 
не стала;

И вот сейчас надаивает от каждой коровы своей 
группы по 18 килограммов молока. Молодая доярка и 
обязательства свои пересмотрела: не 2.700, а не мень
ше трех тысяч килограммов молока собирается надо
ить в третьем году пятилетки.

ОСТАЕТСЯ В СЕЛЕ МОЛОДЕЖЬ

Ка к ,ОПЛАЧИВАЕТСЯ труд колхозников? ■
Вот данные за два года: в среднем на оплату 

рабочего дня механизатора и доярки пошло' . по 
шесть рублей, телятницы-г-по Семь рублей, ..скотника и 
свинаря — по восемь рублей. Среднемесячный' зарабо
ток колхозника— от 100 до 200 рублей. Ясно,, что хо
рошие заработки рождают и повышенные запросы. Вот 
что по этому поводу рассказывает зоотехник первого 
отделения Татьяна, Ивановна: . Чернышова; , ,

Два года назад в Баткате был только один теле

визор, стоял в красном уголке «Сельхозтехники»'. А 
сейчас посмотрите на антенны. Только на этой стороне 
тринадцать, да там больше двадцати (село разделено 
на две части прудом). Люди наши одеваются — не от
личишь, городские или деревенские. Интересы их соб
ственным хозяйством не ограничиваются. Приезжает 
в районный центр, скажем, хор Пятницкого или Чече
но-Ингушский ансамбль —  колхоз автобус откупает, 
и мы все едем смотреть и слушать. У многих мотоцик
лы появились. Молодежь, доярки наши —  те больше в 
художественной самодеятельности занимаются...

Еще один немаловажный факт хочется добавить к 
словам. Татьяны Ивановны. В селе большая тяга к чте
нию политической и художественной литературы. Свы
ше 800 читателей берут домой журналы и книги из 
Баткатской библиотеки.

Охотно остается в селе молодежь. Только в этом го
ду девятнадцать парней успешно сдали экзамены на 
механизаторских курсах при совхозе. Это будут свои, 
надежные кадры. Четыре человека учатся сейчас на 
ко-тхозную стипендию в Томском сельскохозяйственном 
техникуме. Один человек будет направлен на учебу в 
культпросветучилище.

И еще одна кандидатура подыскивается в колхозе 
— на учебу в строительном институте. Потому'что йЬ 
П0.1 ЯХ уже подвились густые, дружные всходы, предве
щающие большой хлеб. А там, где хлеб, там и деньги. 
А где деньги, там новые дома. Так что свой инженер- 
строитель хозяйству очень нужен.

А. ПЯТНИЦЫН,
Шегарсвий район.

,-1

i

#  Одна из вузоаских новостро
ек пятилетки — новый учебный 
корпус педагогического институ
та. В этом красивом светлом 
здании в прошлом году справи
ли новоселье три факультета,

•  Новоселье в этой пятилетке 
отпраздновали и биологические 
кафедры медицинского институ-

Просторные, оснащенные но
вейшим экспериментальным обо
рудованием лаборатории позво
ляют ученым института вести ин
тенсивную научную работу, а 
студентам — активно приобщать
ся к этим исследованиям.

9  Трехэтажную столовую «Ра
дуга» Томского политехнического 
института не зря называют сту
денческим рестораном. Два боль
ших, оформленных в современ
ном стиле обеденных зала, уют
ное кафе, цех полуфабрикатов— 
это новинка пятилетки.

Ф  Марку Томского научно-ис
следовательского киститута вак
цин и сывороток знают и с бла
годарностью вспоминают во мно
гих странах мира. Миллионы доз 
бактерийных и сывороточных 
препаратов отправляет каждый 
год производственное предприя
тие института во все концы стра. 
ны и за границу.
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ

ЭКВАТОР ПЯТИЛЕТКИ
Р Е П О Р Т А Ж

Ш А Г
в небольшой комнатке началь

ника четвертого участка строи
тельного управления № 4 треста 
«Томскпромстрой» Н. А. Селезне
ва и в просторном кабинете ди
ректора Тугаксного завода сили- 
катных стеновых мггериалое 
л- г .  Креслиньша первая продук
ция скромно покоится на подо
конниках. У первого ее можно 
разглядеть сквозь громадный бу
кет сирени, стоящий на кончине 
стола и закрывающий окно, у вто
рого — за малиновой занавеской, 
по как бы ни были прикрыты 
первые кирпичи, светло-серые, 
ровненькие, они все равно бро
саются в глаза. ^

«Экая невидаль — кирпич выпу
стили! Мало ли у нас кирпичных 
заводов?»—воскликнет какой-нибудь скептик.

Проектная мощность нового ги
ганта строииндустрии — 120 мил
лионов штук кирпича в год. А за 
весь прошлый год всеми заводами 
нашей области выпущено всего 
около 100 миллионов. Высокона- 
чественный кирпич, изготовлен
ный из сырья Тугансного место
рождения, ждут-не дождутся в 
бурно развивающихся нефтегазо
носных районах севера области, 
на совхозных и колхозных строй
ках, наконец, в областном центре. 
Поистине неограниченны запасы 
сырья в Тугане, Пока разрабаты
вается только один карьер. Но и 
сл® запасов с лихвой хватит на 
50 лет! А ведь, кроме кирпича, за
вод будет выпускать еще и стено
вые блоки...

Начальник строительного уча
стка Н. А. Селезнев немножечко 
оптимист. Он водил автора этих 
строк по всему заводу и не без 
гордости показывал плоды дел 
рук строителей. Гордиться есть 
чем: впечатляющий пятиэтажный 
корпус, котельная, склад готовой 
продукции, мастерские. Всего это
го совсем недавно еще не было.

— Пока построена только пер
вая 1»ередь завода, — рассказы
вал Николаи Александрович: — 
остались кое-какие недоделки. Но 
это — на несколько дней. Кирпич 
уже пошел. Видите, сколько ма
шин на погрузне?

Действительно, автомобилей бы
ло много: из Рыбалова, Зыряи- 
сного, друггих сел.

Гл^ны й корпус дышит прохла
дой. Он разбит на две части по 
пять тысяч квадратных метров 
каждая. Левую занимают прессы, 
укладчики, автоклавы. Правда, 
пока кирпич выдают всего две пе
чи, работа на них идет только 
вечерами. Днем же продолжается 
монтаж оборудования. Рядом со 
второй печью идет монтаж • еще 
двух: их монтируют специалисты 
из Киева и Томска. В левом крыле 
монтируются автоклавы. Их уста
новлено, десять. Каждый способен 
поглотить в свое чрево двена
дцать груженных кирпичом теле
жек. В автоклавах кирпич подвер
гается шести- восьмичасовой об
работке паром под давлением в 
восемь атмосфер. А затем — уже 
готовый —уходит на погрузку.

Пока работают два первых авто
клава.

Чем же отличается Тугансний 
силикатный кирпич от обычного, 
«красного»? Почему он больше 
нравится строителям? Спецнали- 
сть  ̂ говорят так: белый силикат
ный кирпич пойдет на внешние 
стороны зданий. Не нужно будет 
их штукатурить. Из этого кирпича 
стены будут прочнее, вид построй
ки — красивее. Силикатный кир
пич сравнительно прост в изготов
лении. Да и цена его не слишком 
велика: если обычный, красный, 
стоит 30—33 рубля тысяча, то 
этот всего на два-три рубля до
роже. Одним словом, потребитель 
останется доволен.

Директор завода А. Р. Крес- 
линьш, в отличие от Селезнева, 
так сказать, пессимист-реалист.

— Честно говоря, — рассказы
вает он, — нет у нас еще продук
ции, хоть и должна быть. Мы из
готовили первую партию—шесть
десят тысяч штук... С одной сто
роны, кирпи<1 получился высокой 
марки. С другой — только за июнь 
недодали 800 тысяч штук. Много 
недоделок. Мелких, правда, они не 
дают развернуться нам полностью.

Директор хмурится.
— Томский участок «Сибсталь-

конструкция» не доионтировал пу
ти под мостовые краны, и совсем 
еще не начал монтаж электро
тележек. А без тележек мы, 
как без рук! Ну, разве мыс
лимое дело: вытаскивать горя
чие груженые тележки из авто
клавов вручную? Приходится сут
ки ждать, пока они остынут. А 
ведь процесс должен быть непре
рывным. «Нефтехиммонтаж» не 
может установить мостовые кра
ны. Управление «Снбэлектромон- 
таж» никак не подключит элеи- 
тропередаточные лебедки и очист
ные сооружения. А спецстроевцы 
затягивают срок сдачи канализа
ционной и водопроводной систем. 
Не закончили работы «Сибпром- 
вентиляция» и «ГОРЕМ-10».

— Если взяться за дело как 
следует, — продолжает Артур Ро- 
бинович, — то все можно закон
чить самое большее за месяц. 
Только тогда мы сможем сказать: 
первая очередь готова — получай
те продукцию! А первая очередь 
— это немало: 56 миллионов штук 
кирпича в год. В будущем году 
завод должен выйти на проектную 
мощность.

Да, недоделок и трудностей еще 
много. И все-таки завод живет. 
Дышат печи, дымят трубы, гудят 
моторы машин. Туганский завод 
силикатных стеновых материалов 
дал первую продукцию. Гигант 
сделал первый шаг.

Г. ГЕННАДИИ.
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ЦЕНТРЕ ВНИМ АНИЯ
ТОКИО, 28 июня. (ТАСС). Все японские газеты 

сегодня излагают выступление министра иностран-
влиятельных- газет СШ.А «Нью-Йорк тайме» опуб
ликовала выдержки из доклада А, А. Громыко й

ных дел СССР А. А. Громыко на сессииШерховного статьи своих корреспондентов на эту тему.

Густая н светлая березовая роща ва окраине се
ла всегда была излюбленным местом гуляния жите
лей Кожевникова. Сейчас сюда во-прежнему ходят 
семьями. Но уже не только для того, чтобы поды
шать свежим воздухом. С гордостью любуются ко- 
жеввиковцы панорамой строительства будущего 
центра своего села. Здесь, среди зелени, уже подня
лись трёхэтажные корпуса школы, больницы, не
сколько двух- н трехатажных жилых домов. Пол

ным ходом идет строительство Дворца культуры на  ̂
шестьсот мест. А на снимке — первый пятиэтажный I 
дом будущего микрорайона. Кожевниковцы спра- [ 
ведлнво видят в нем своеобразный символ стира
ния граней между городом н селом.

Ну, а роща? Она останется- в целости я сохран-1 
ности, превратившись в парк культуры и отдыха i 
площадью 10 гектаров. i

Фото в. Ефименко.

Совета Союза ССР «О международном положении 
и внешней политике Советского Союза*. В заголов
ках и первых комйШ&-р11ях тазеты 'с ■ удовлетворе
нием отмечают предложения, содержащиеся в до
кладе А. А. Громыко о необходимости взаимного 
ограничения и последующего сокращения стратеги
ческих средств доставки ядерного оружия, о готов
ности Советского Союза провести обмен дшениями 
по этому вопросу. Помещая подробное изложение 
доклада, газеты подчеркивают серьезность намере
ний Советского Союза, направленных на предо
твращение-гонки ядерного вооружения, на упроче
ние мира.

В <;воем комментарии влиятельная газета «Аса
хи* отмечает «последовательность курса Советского 
Союза*. Газета характеризует предложения Совет
ского Союза, изложенные в докладе А. А. Громы
ко, как трезвые.

«Токио симбун*. комментируя готовность Совет
ского Союза к обмену мнениями в целях поисков 
договоренности о взаимном ограничении и после
дующем сокращении стратегических средств до
ставки ядерного оружия, — наступательного и обо
ронительного, в том числе противоракетного, пишет, 
что эта готовность является искренним жестом Со
ветского Союза. ,

НЬЮ-ЙОРК, 28 июня. (ТАСС). Одна из самых

Газета называет «знаменательной* готовность 
Советского Союза к обмену мнениями по вопросу 
о взан.мном ограничении и последующем сокраще
нии страте!гическнх средств доставки ядерного 
оружия — наступательного и оборонительного, в 
том числе противоракетного,

Вашшштонский корреспондент газеты Питер 
Гроус, ссылаясь на мнение официальных прави
тельственных лиц, отмечает, что новая мирная ини
циатива Советского Союза является «еще одним ша
гом на пути достижения соглашения о всеобщем и 
полном разоружении».

Газета подчеркивает, что Советский Союз убеди
тельно продемонстрировал малым странам свою 
готовность к'разоружению.

РИМ, 28 июня. (ТАСС). «Важный доклад*, —• 
так оценивает сегодня газета «Уннта* доклад А . А. 
Громыко на сессии Верховного Совета СССР. Газе
та публикует подробное излфженце доклада. «Уни- 
та* подчеркивает, что основным стержнем внешней 
политики Советского Союза является верность про
летарскому интернац'ионализму, мирному сосуще
ствованию и задачам обеспечения мира всем наро
дам. Громыко, отмечает газета, вновь подтвердил 
по.лную солидарность СССР со всеми борющимися 
нациями, и в первую очередь с вьетнамским наро
дом.

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Е  
С О Б Р А Н И Е  В П Р А Г Е

Городской облик сел
— Ну, вот и город!-— 

восклицает пассажир 
поезда дальнего следова
ния, заметив много- 
йТажные постройки. 
Ведь обычно с них и на
чинается городская ок
раина. Так было совсем 
недавно и у нашего 
Томска. Теперь человек, 
не побывавший у нас 
2 — 3 ' года, намного 
раньше, увидит совре
менные , многоэтажные 
здания.’’Они встречают 
пассажира далеко за го
родской ^чертой, у села 
Богашевб; Из окон ско
рого поезда далеко вид
ны белокаменные здания 
трехэтажных жилых до
мов, школы, торгового 
центра.

В облике села все 
зримее приметы город
ского быта со всеми его 
красотами и удобствами.

Вот какие, например, 
перемены за первые) го
ды пятилетки произош
ли в селе Рыбалове Том
ского района. Здесь вы
рос замечательный Дом 
культуры, настоящий 
дворец. Просторный зри
тельный зал принимает 
более 500 человек. На 
его сцене побывали уже 
художественные коллек
тивы многих городов.

Светлые окна пяти 
многоэтажных домов 
приветливо смотрят на 
сельскую улицу. Два из 
них построены также ' в 
первые годы пятилеток.

Квартиры в домах ничем 
не отличаются от город
ских — ни мебелью, ни 
бытовыми удобствами. 
Горячая и холодная во
да, ванная, газ. Впро
чем, вода и газ на 
кухне, —  не только 
преимущество новых 
зданий. Они в большин
стве домов тружеников 
села. ,

За эти же годы здесь 
сооружены стадион, дет
ский комбинат: пекарня, 
продово-тьственный и 
промышленный магази- 
)1Ы, заканчивается строи
тельство обширного тор
гового центра, который 
объединяет в себе мага
зины, столовую, гости
ницу, комбинат бытово
го обслуживания. Это— 
главные новостройки 
совхозной пятилетки бы
та.

Сельские улицы оде
ваются в зеленый наряд. 
Каждый год пятилетки 
рыбаловцы высаживают 
более трех тысяч сажен
цев деревьев, тысячи 
корней цветочной расса
ды. Вырос замечате.ть- 
ный плодово-ягодный сад 
на пятнадцати гектарах. 
За первые годы пятилет
ки число людей, имею
щих среднее и высшее' 
образование — врачей, 
учителей, медиков, ин
женерно -  технически х 
работников, выросло в 
селе в два раза.

В 1965 году в колхо
зах и совхозах области 
на строительство клубов 
израсходовано только 25 
тысяч рублей, год спу
стя — 162 тысячи руб
лен, а в юбилейном году 
— 536 тысяч рублей._

Армия учителей, вра
чей, работников культ- 
просвстуч р е ж д е н и й  
только в совхозах увели
чилась с 1965 по 1967 
год на 600 человек.

Неисчерпаемый ис
точник богатств жителей. 
села — в ПОСТОЯННОМ' 
укреп.тении экономики 
хозяйства. Растут и бо
гатеют наши села.

В нашей ' области 
более 4.700 тракто
ров, занятых в сель
скохозяйственном произ
водстве (даже без учета 
тех, на которых смонти
рованы мелиоративные 
и другие машины). При
чем 600 из них появи
лись за 2 года пятилет
ки. Количество комбай
нов в селах увеличи
лось на 150, электромо
торов — на 50,

В этот же период за
вершена электрифика
ция колхозов и совхо
зов. Все 37 совхозов и 
51 колхоз э.тектрифици- 
рованы. По сравнению с 
1965 годом мощность 
электростанций возросла 
на 17,7 процента.

В прошлом году мно
гие колхозы и совхозы 
подключены к государ

ственной электролинии. 
Увеличивается цроцепт 
внедрения электроэнер
гии в сельскохозяйст
венное производство. Та
кие работь|, как очист
ка и сушка зерна, элек
трифицированы полно
стью. Электроток приво
дит в движение сотни 
машин на полях и фер
мах.

Электрификация, ав
томатизация, механиза
ция сельскохозяйствен
ного производства спо
собствуют росту продук
тивности скота, повыше
нию урожайности полей, 
продаже продуктов по
леводства и животновод
ства государству, сни
жению их себестоимо
сти. По сравнению с 
1965 годом надои моло
ка от коровы в 1967 го
ду возросли более чем 
на 300 килограммов, 
урожайность зерновых 
— почти вдвое. Возрос
ло производство 1яиц; 
увеличилась продажа 
государству всех про
дуктов полеводства и 
животноводства.

Крепнет экономика 
хозяйств, улучшается и 
материальное благосо
стояние жителей сел,- 
Заработная плата у кол
хозников в 1967 году 
увеличилась на 40 про
центов к 1965 году, у 
рабочих сов.хозов — на 
19 процентов.

Г. ГАЛАНОВА

ПРАГА, 28 июня. (ТАСС). По 
случаю 90-й годовщины основа
ния Чехословацкой содиал-демо- 

: кратической партии и 20-й годов- 
, щины объединения ЧСДП и Ком- 
! мунистической партии Чехослова
кии вчера здесь состоялось торже
ственное собрание. В нем приня
ли участие первый секретарь ЦК 
КПЧ А. Дубчек. президент рес
публики Л. Свобода., члены и кан
дидаты в члены президиума ЦК 
КПЧ, секретари ЦК КПЧ. члены 
правительства, представите.'ш об
щественности.

Как сообщает агентство ЧТК, 
с речью перед собравшимися вы
ступит пеовын секрета)?ь ЦК КПЧ 
А. Дубчек. Коммунистическая 
партия Че.хословакии, сказал он. 
является единой и едикствешюй 
марксистской партией в чехосло
вацком государстве.

Этот факт обязывает, чтобы 
КПЧ действовала как могучая и 
единая в организационном, про
граммном и идейном отношении 
партия рабочего класса и всех 
трудящихся, имеющая марксист
скую программу. В качестве еди
ной марксистской партии КПЧ яв
ляется сегодня единственным за
конным наследником и продолжа
телем социалистического рабочего 
движения прошлого, заявил он.

Мы, сказал А. Дубчек, рассмат
риваем ныне объединение обеих 
партий в 1948 году как беспово
ротный резу.чьтат революционного 
процесса, который проходил в Че
хословакии в тот период. Никогда 
в прошлом в истории рабочего 
движения не было таких благо
приятных условий д.пя его единст
ва, какие существуют ныне, когда 
во главе чехословацкого общест
ва стоит единая марксистская 
партия, сила которой будет в том, 
что она сможет опираться на един
ство рабочего класса и доверие 
всех трудящихся, будет развивать 
великое революционное наследие 
научного социализма, обеспечит 
прочный союз с Советским Сою
зом и' всеми социалистическими 
странами, с 'силами социализма 
и мира во всем мире.

Значительная часть нашей об
щественности, подчеркнул первый 
секретарь ЦК КПЧ, огорчена 
огульным умалением результатов 
нашего 20-летнего развития. Ата
ки на партию в целом и стремле
ние создать оппоз1щнонные по от
ношению к ней силы мы рассмат
риваем в настоящее время как са,- 
мое серьезное препятствие в да.чь- 
нейшем развитии социалистиче
ской демократии и человеческого 
общества.

А Н Т И Р А Б О Ч И Й  З А К О Н
ЛОНДОН, 28 июня. Корр. 

ТАСС О. Пивоваров передает: 
После третьего, окончательного 

чтения английская палата общин 
одобрила правительственный зако
нопроект о ценах и доходах.

После утверждения палатой 
лордов н королевой закон вступит 
в силу. Он предусматривает за
прещение сроком еще на полтора 
года повышения заработной платы 
трудящихся свыше допускаемой 

правительством в отдельных 'слу
чаях «нормы» в 3,5 процента. 
Профсоюзные деятели, которые 

будут добиваться большого повы
шения зарплаты, могут быть 
оштрафованы па 500 фунтов стер
лингов или заключены в тюрьму.

Закон о ценах и доходах — са
мое антирабочее законодательство

к которому когда-либо прибегало 
лейбористское правительство. Оно 
принято по прямс!МУ требованию 
иностранных банкиров и ‘ англий
ских монополий.

Этой. 1церой правительство рас
считывает сократить внутреннее 
потребление в стране и ликвиди
ровать таким образом за счет тру
дящихся дефицит платеяшого ба
ланса. Законопроект принят в пе
риод безудержного роста цен в 
стране. После девальвации фунта 
стерлингов в ноябре прошлого го
да в Англии уже произошло повы
шение цен более чем на пять ты
сяч видов товаров.

Английские трудящиеся ведут 
упорную' борьбу против экономи
ческой политики правительства.

В НАЦИОНАЛЬНОМ 
С О Б Р А Н И И  ЧССР

ПРАГА, 28 йюня. (Т.АСС): В
чехословацкой столице закончи
лась продолжавшаяся пять дней 
сессия Национального собрания 
ЧССР.

Депутаты заслушали н приняли 
к сведению сообщение председате
ля Национального собрания 
И. Смрковского о визите чехосло
вацкой парламентской делегации 
в СССР.

Сессия обсудила и одобрила за
кон о подготовке федеративного 
устройства ЧССР, закон о реаби- 
литации, закон об изменении за
кона о печати. Были приняты так
же законы, касающиеся социаль
ного обеспечения граждан. Депу
таты одобрили предложение пре
зидиума Национального собрания 
об учреждении комиссии по под-  ̂
готовке нодой конституции ЧССР. ’

Сессия единодушно одобрила 
новый конституционный закон о 
продлении до конца года срока 
деятельности Национального соб
рания, Словацкого национального 
совета, национальных комитетов, 
областных и районных судов.

‘Собрание утвердило отчет об 
исполнении государственного бюд
жета ЧССР на 1967 год. Доходы 
по государственному бюджету 
составили 124,5 миллиарда крон, 
расходы — 127,3 миллиарда крон.

Абернети
г о л о д

начал 
о в к у

ВАШИНГТОН, 28 июня. <ТАСС). 
Руководитель похода бедняков на 
Вашингтон ■ священник Ральф Абер
нети объявил голодовку на весь пе
риод своего тюремного заключения.

25 июня Абернети был приговорен 
к 20-дневному тюремному заключе
нию за то, что возглавия колонну 
демонстрантов, которые пришли к  
зданию конгресса выразить протест 
против безразличия законодателей к  
нуждам миллионов бедствующих 
американцев. .

ш м ш
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У спех  м отоц и в:ли стовНА КУБОК СССР ПО ФУТБОЛУ

Ч ем пион ат ф утб оли сто в
Сообщаем результаты матчей 

чемпионата страны по футболу 
среди команд четвертой под
группы класса <А>, состояв
шихся 27 июня.

СКА (Новосибирск) —■ СКА 
(Хабаровск) — 0:0, «Иртыш* 
(Омск) — *Л уч*  (Владивосток) 
— 1:0, «Алга* (Фрунзе) «— 

■ —  «Темп» (Барнаул) — 0:0,

«Заравшан* (Навои) — «Па
мир* (Ленинабад) — 0:2, «Ш ах
тер* (Караганда) — СКА (Чи
та) — 0:1 .

Команды, участвующие в од
ной шестнадцатой финала куб
ка СССР, встречи на первенст
во страны вместо 27 июня про
ведут 8 июля.

(ТАСС).

В пятницу состоялись еще де
вять матчей 1 /16  финала розыгры
ша кубка СССР по футболу. Пер
выми «выяснили отношения» фер
ганский «Нефтяник* и московское 
«Торпедо*. Гости — столичные 
автозаводцы оказались сильнее и 
победили — 2 0 .

Тбилисские динамовцы выигра
ли у армейцев Ростова-на-Дону — 
3:0.

В Луганске местная «Заря» 
одержала верх над кутаисским 
«Торпедо» — 3:1.

Пятым коллективом высшей 
лиги, потерпевшим поражение в 
розыгрыше кубка от коллектива 
второй группы класса «А», стала 
куйбышевская команда «Крылья

Советов*. Волжане проиграли в 
Ашхабаде местному «Строителю* 
— 0:3.

Донецкий «Шахтер» в Ленин
граде выиграл у местных динамов
цев — 4:1. «Кайрат» так ж е. в 
гостях нанес поражение сумскому 
«Спартаку» — 3 4 .

Большой интерес вызвал матч 
между чемпионами страны киев
скими- динамовцами и лидерами 
нынешнего первенства — москов
скими спартаковцами. Две неде
ли тому назад встреча чемпиона
та между этими командами в Мо
скве завершилась вничью — 3:3. 
На этот раз успех сопутствовал 
киевлянам — 3:0.

В Краснодаре матч между «Ку
банью* и московским «Динамо*

принес победу динамовцам — 3:0.
Девятая встреча, которая про

ходила в Москве, между ЦСКА и 
столичными железнодо]эожниками, 
закончилась со счетом 4:1 в поль
зу армейцев.

V
В одной восьмой финала ро

зыгрыша кубка СССР по- футбо
лу теперь встретятся: «Соко.л*
(Саратов) — -«Пахтакор», «Заря*
— «Динамо» (Минск), СКА (Ки
ев) — «Кузбасс» (Кемерово), «Ди
намо* (Киев) — «Шахтер* (До
нецк), ЦСКА — «Торпедо* (Моск
ва), «'Уралмаш* (Сверд.човск) —  
«Динамо* (Тбилиси), «Динамо» 
(Москва) — «Кайрат», «Нефтчн*
— «Строитель* (Ашхабад).

(ТАСС).

В Благовещенске прошли зо
нальные соревноваиия на пер
венство Сибири и Дальнего Во
стока по ипподромным гонкам 
на мотоциклах. В них участво
вали спортсмены Благовещен
ска, Владивостока, Барнаула, 
Красноярска, Иркутска, Кеме
рова и Томска. Томские мото
спортсмены братья Владимир и 
Виктор МаЗ£но заняли, соответ
ственно, второе п третье места. 
Владимир выступал в классе 
машин с объемом цилиндра 123 
кубических сантиметров.

В. СТРЕЛЬНИКОВ.

Редаитор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

В Н А Ш Е Й  
ОБЩЕСТВЕННОЙ 
П Р И Е М Н О Й

Общественная приемная ра
ботает в редакции газеты 
«Красное знамя* (проспект Ле
нина, 66). по понедельникам, 
средам в пятницам. '

В очередную неделю прием 
ведут:

1 июля, в понедельник, с 16 
до 19 часов. — заведующий 
сектором Томского облсобеса 
П. Н. Саженов.

3  ИЮЛЯ: В среду, с 10  до 13 
часов, — народный судья Ки
ровского района И. В. Котене- 
ва.

5  июля, в пятницу, с 16 до 
19 часов, — старший земле
устроитель Томского горкомхо- 
за Н. М. Барамыпш.

ГАСТРОЛИ НОВОСИБИРСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕАТРА 
ОПЕРЫ И БАЛЕТА

30 июня, днем —- «Демон», 
вечером — «Травиата»,
Начало спектаклей; дневного — в 

12 часов, вечернего — в 19 пас. 
30 мин.

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

30 июня. Большой зал — «Три 
тополя на Плющихе» — 9, 10-40,
12- 20, 14, 15-40, 17-20. 19, 20-40,
22- 20.
Малый зал — «Происшествие, 
которого ниКто ие заметил* —
9, 12-20. 15-40. 19, 22-20. «Евге
ний Урбанский»—10-40.14, 17-20,
20- 40.
Зал кинохроники — «Дубравка»
— 11-20, 12-55. 14-40. 16-25.
«Юрий Никулин», «Этюды о бра
ке», «Начало дороги» — 9, 10-10,
13- 10. 19-20. 20-30, 21;40.
1 июля. Большой зал — «Мужчи
на и женщина» — 9, 10-55, 12-50,
14- 45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25.
Фильм для взрослых...............  ......
Малый зал — «Опечаленная род
ня» — 9, 10-40, 14-15, 16. 19-35,
21- 15. Фильм для взрослых. 
«Свадьба в Маянноаке* — 12-20, 
17-40.
Зал кииохрониии — «Начальник 
Чукотки* — 11-20, 13-10, 15.

«Иностранная хроника* Л'» 21. 
Хроникально - документальные 
фильмы: «Друг Горького—Андре
ева* — 9, 18. «Позор расистам 
США», «Оружие», «Репортаж с 
берегов Нила», «Йемен, февраль, 
1967 год* — 10-10, 19-10, 20-20,
21-30.

«ОКТЯБРЬ*
30 июня. Голубой зал — «Три то
поля на Плющихе* — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50. 
Журнал «Возвращение».
Зеленый зал — «Происшествие, 
которого никто не заметил» — 
15. 16-50, 18-40, 20-30, 22-20.
Для детей — «Анютина дорога» 
— О, 10-30. 12, 13-30.
1 июля. Голубой зал — «Мужчи
на и женщина» — 9. 10-55. 12-50. 
14-45, 16-40, 18-35. 20-30. 22-25,
Фильм для взрослых.
Зеленый зал — «Мужчина и жен
щина» — 13-20, 15-15. 19-05, 21.
На удлиненном сеансе демонст- 
рируютси фильмы: «Шпионские
страсти», «Любопытство», «Со
временная басня».
Для детей ^  «Отряд Трубачева 
сражается» 0-40.
Фильмы фестиваля «Улыбка» — 
«Свадьба в Малиновке» — 11-25, 
17-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
30 июня. Большой зал — «Три 
тополя ма Плющихе» — 9-20, 11.

12- 40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.
22*35
Малый зал — «Вертикаль* —
13- 10, 14-40, 16-10, 17-40, 19-10.
20-40, 22-10.
Для детей — «О чем молчала 
тайга» — 10. 11-35.
1 июля Большой зал — «Мужчи
на и женщина» — 9-20, 11-15,
13- 10, 15-05, 17. 18-55, 20-50, 22-35. 
Фильм для взрослых.
Малый зал — «Пьер—сотрудник 
милиции» — 9-20, 11, 14-20, 16,
17- 40, 19,-20. 21. На удлиненном 
сеансе демонстрируется фильм- 
«Они стали солдатами».

«ПИОНЕР»
30 июня. Для- детей — «Девочка 
и эхо» — 9. 10-25, 11-50. 13-15,
14- 40, 16-05, 17-30. Для взрослых

,— премьера нового фильма «По 
зову сердца* — 18-55, 20-35,
22-15
1 июля. Для детей—премьера но
вого фильма «Звучи, тан там»— 
— 9-10, 1СР40, 12-10. 13-40, 15-10. 
«Гусарская баллада» — 16-40.
18- 30. Для взрослых — 20-20.
•Три тополя }ча Плющихе» —

«СИБИРЯК*
30 июня. «Удивительная история, 
похожая на сиазку» — 9-30, 11. 
«Вертикаль» — 12-30, 14, 15-30.
17, 18-30, 20, 21-30.
1 июля. Кинофестиваль «Улыб

ка»— «Волга-Волга»—9-30. 11-20.
•Три тополя на Плющихе» —
13-10, 14-50, 16-30, 18-10, 19-50,
21-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

30 июня —«Ричард-lil»  — 17-15,

КЛУБ Ж ЕЛЕЗНОДОРОЖ НИКОВ
'1 июля — «Таинственная стена»
— 16, 17-40. 19-20, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

30 июня — «Три плюс два» —
10, 12, 14. 16, 18...20.- 22. ■
1 июля — «Ловко устроился» —
11, 12-50. 14-40, 16-30, 18-20. Ки
нофестиваль «Улыбка». Художе
ственный фильм «Путь на аре
ну» — 20-10. 22.
Для детей — «Воспоминания дет
ства» — 9.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30 июня

17.00. Вам. малыши! 17,35 Экран 
— школьникам. 19 35. «Новости дня». 
19.45. «На вашу книжную подку». 
20.15. Киноповесть «Нежность». 21.25. 
Сегодня — День советской молодежи.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 1 июля
19.00. Новости. 19.20. Сцены и тан

цы из балета Хачатуряна «Спартак». 
20.00. «Пятилетка — шаги саженьи», 
21.30. Художественный фильм «Зеле
ная карета».

Томскому хлебозаводу N® 1 
требуются: “электросварщик, коче
гар, слесари, шофер на автопо
грузчик, грузчики, технички в 
хлебный цех.

Одиноким женщинам предо
ставляется общежитие'.

Обращаться: г. Томск, площадь 
В. И. Ленина, 2, отдел кадров.

3 — 1

- Трамвайно-троллейбусное уп
равление

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
на курсы водителей трамвая.

Принимаются лица не моложе 
18 лет, прошедшие медицинскую 
комиссию. Принятые обеспечива
ются стипендией в размере 60  
руб. в месяц и общежитием.
. Срок обучения — 6 месяцев. 
Занятия будут проводиться с от
рывом от щюизводства.

Обращаться: г. Томск, улица
Енисейская, 33, отдел кадров, те
лефон Мв 4-23-48г г ' у  . 3 — 1.

Наш адрес  
телефоныи

Адрес редакции: г. Томск, про» 
спект Ленина, 66.

Телефоны: ответ, секретаря —, 
2-31-19, секретариата — 2-42-401 
отделов) партийной жизни — 
2-52-23: пропаганды — 2-47-45,
промышленности, нефтегеологии 
и транспорта — 2-37-75, строи
тельства и леса — 2-37-75, сель- 
снохозяйственного — 2-37-39, нау
ки и школ — 2-42-46, советского 
строительства и быта - -  2-37-77, 
писем и рабселькоровской сети —• 
2-37-38 и 2-31-47, информации — 
2-51-61, бухгалтерии и отдела объ
явлений — 2-37-36, стенографист
ки — .2-52-02.

г, Томск, 
знамя».

Nt 2 еКрасиое
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